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全球首个玻璃期货昨日在郑商所上市全球首个玻璃期货昨日在郑商所上市
全天成交总量超70万，主力合约FG305跌7.18%

昨日，业内期待
已久的玻璃期货正式
登陆郑商所，首批上
市 合 约 FG303、
FG304、 FG305、
FG306、 FG307、
FG308、 FG309、
FG310、FG311，各 合
约挂牌基准价均为
1420元/吨。全天，玻
璃期货呈现低开低走
之势，成交总量超 70
万手，持仓超过 8 万
手 ，5 月 合 约 跌 幅
7.18%，报1318元。这
是今年继白银之后，
国内上市的第二个期
货新品种，也是全球
首个玻璃期货品种。

记者 徐刚领 文/图
名词解释

短线炒手昨日搏杀激烈
昨日，郑州商品交易所以新闻发布会的创

新形式宣布，玻璃期货正式在该所上市交易。
首 批 上 市 合 约 FG303、FG304、FG305、

FG306、FG307、FG308、FG309、FG310、FG311，
各合约挂牌基准价均为1420元/吨。全天，玻璃
期货低开低走，成交总量超70万手，持仓超过8
万手，5月合约跌7.18%，报1318元。

昨日下午闭市之后，申银万国资深分析师
杨先生告诉记者，全天玻璃期货成交总量超70
万手，持仓仅有8万多手，表明行情是短线炒手
制造的。对于后市，杨先生认为，行情下一步会
趋于平淡，不可能天天保持这么大的交易量，短
线来看，价格仍可能维持跌势。

据悉，早在 1994 年，玻璃期货就曾经是上
市品种。1998年在期货市场清理整顿中，该品
种被“下架”。2005年，郑商所重启玻璃期货研
究，开始跟踪玻璃品种，2010 年将其纳入重点
研发品种，开始实质性推进，并期望玻璃期货成
为郑商所第一个建材类期货品种。

分析人士看淡玻璃价格走势
据悉，自从 2008年金融危机后，受投资拉

动，国内新上了很多玻璃生产线，经过连续多
年大规模扩张，玻璃产量年年创新高，竞争非
常激烈，这种情况下，价格有往下走的压力。

生意社数据监测显示，11月份玻璃价格主
要以下降为主。其中，11 月 1 日报价 17.71 元/
平 方 米 ，30 日 报 价 16.37 元/平 方 米 ，跌 幅
7.57%。经过 9、10 月份的上涨，步入 11 月，玻
璃行情冲高难以为继，掉头下行。

业内人士分析，考虑到中国城镇化建设继续
发展，对玻璃价格长期走势有一定支撑，但短期影
响有限；考虑到供给过剩、需求处于淡季；房地产调
控政策未改变，近期玻璃价格反弹阻力较大。

昨日，中国国际期货研究院副院长王红英表
示，玻璃行业目前整体产能过剩、需求受到压制，整
体维持弱势，但不排除短期技术型反弹。“玻璃现货
官方成本报价1200元，实际1100--1140元，而玻
璃期货开盘价定价1420元属于偏高！”

显然，玻璃期货上市当天价格低开低走，
并不出乎业内人士的意料。

在郑商所公布的玻璃期货指定的 13家
交割厂库中，与玻璃板块上市公司相关的
并不多，只有 3 家，分别是山东金晶科技、
深圳南玻浮法玻璃以及旗滨集团。并且，
唯有旗滨集团旗下同时有 2 家入选，株洲
旗滨股份有限公司及其全资子公司漳州
旗滨玻璃有限公司，同时被确定为郑州商

品交易所玻璃指定交割厂库。
昨日，玻璃期货在郑商所上市，而股市上玻

璃板块的表现很一般，洛阳玻璃大跌5.46%，
报收于4.85元。耀皮玻璃下跌了3.23%，报收
于 5.10元。金刚玻璃下跌了 4.51%，报收于
5.51元。这些股票的跌幅远高于大盘，而金晶
科技、旗滨集团和南玻表现稍强。

期货主力合约
期货与股票不同的

是，期货合约的生存周
期是有限的，到合约最
后交易日后就要交割。
所谓主力合约指的是持
仓量最大的合约。一般
情况下，持仓量最大的
合约，其成交量也是最
大的。因为它是市场上
最活跃的合约，也是最
容易成交的合约，所以
投机者基本上都在参与
这个合约。

3家上市公司参与设立玻璃交割库

有助于完善玻璃价格形成机制

玻璃是对房地产、汽车制造、建筑装饰
有着重要影响的基础工业原料，现货市场缺
乏权威性的价格指导，现货价格波动很大，
行业存在较大避险需求。

玻璃产业处于产业链条中间位置，上下
游行业众多。在我国国民经济中具有重要
产业地位。据了解，目前我国已经建成投产
275 条浮法玻璃生产线，其中在产 220 条。
2011年平板玻璃总产量达到7.85亿重箱，约
合3925万吨。

我国玻璃产业国际影响力在不断扩
大，但产能过剩严重，重复建设难以有效遏
制，也是我国玻璃产业必须面临的问题。在
当日举行的新闻发布会上，中国建筑玻璃与
工业玻璃协会常务副秘书长周志武表示，近
年来我国玻璃价格年内波动都在20%以上，

市场风险较为显著，由于缺乏必要的避险手
段，玻璃生产、加工企业只能被动承受价格
波动风险，影响了产业的稳定发展。对于玻
璃行业面临的问题，市场也希望通过新方式，
来打破制约行业发展的这层“玻璃瓶颈”。

“从期货基本功能来看，开展玻璃期货
交易，一方面，可以形成具有代表性的玻
璃预期价格；另一方面，可以借助玻璃期
货交割标准，引导玻璃行业适应国家调整
产业结构及环保方面的政策要求。”面对
记者的提问，郑州商品交易所副总经理巫
克力表示。对此，周志武也表示，开展玻
璃期货交易，能完善玻璃价格形成机制，
为玻璃生产、贸易和消费企业提供高效的
风险控制手段。同时也有利于以市场化
手段促进国家产业政策的落实。

玻璃期货上市本身就是创新

“玻璃期货作为期货品种，其上市本身
就是一种创新。为适应玻璃产业特点，我们
在玻璃期货合约和制度设计上也采取了新
思路。”郑商所品种发展部总监魏振祥在回
答记者提问时表示，玻璃期货合约制度设
计兼具四大创新。“第一，适应平板玻璃产
业特点，采用全厂库交割制度；第二，将规
格复杂多样的工业品标准化；第三，实行协

商提货制度；第四，期货公司全程参与玻璃
期货研发。”

对此，一位曾经参与玻璃期货研发的业
内人士表示，玻璃期货的这种研发思路创新，
不仅能推动期货市场服务实体经济的范围和
深度，同时也是交易所用实际行动带动行业
研发水平和服务能力提升的具体行动，这对
期货行业和现货企业来说是“双赢”的好事。

郑商所将来有
可能推出土豆、尿
素期货

“围绕玻璃期货推出的功能与作
用，我们也在考虑如何在更广领域、更
高层面、更深程度上搭建服务于实体经
济发展与转型的风险管理平台。”巫克
力表示，郑商所在十二五规划中提出要
实现两个转变：一是从以农产品期货品
种为主的交易所，向具有综合性品种体
系交易所转变；二是从只拥有商品期货
品种的交易所，向具有期货、期权、指数
期货产品的交易所转变。“以此为目标，
我们将在以下几个领域加快新品种研
发：一是加大服务‘三农’的力度，进一步
研发上市涉农期货品种，包括菜籽、土
豆、粳稻、尿素等；二是着力推进能源期
货品种的研发，在条件成熟时积极争取
上市交易，包括动力煤、天然气等；三是
以国民经济发展需求为导向，继续挖掘
拓宽其他领域的期货品种，包括乙二醇、
短纤、工业硅、沥青等；四是在证监会整
体部署下，积极准备商品期货期权各项
工作，适时开展商品期货期权模拟交易；
五是进一步完善农产品期货价格指数编
制，待条件成熟时适时发布，并在此基础
上研究设计相应的期货品种。”


